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致：立法會民政事務委員會  及 

        各委員 

 

就天秀墟的運作情況作資料補充 

 

  「天秀墟檔主大聯盟」由約 110 個天秀墟檔主自發組成，期望能以檔主身份，就天秀墟的

設施、營運及管理方面提供意見及參與決策。我們的目標是能結合政府、營辦機構（東華三院）、

民間團體（包括各專業團體）、社區人士等力量，共同營造一個擁有天水圍社區特色、配合居

民生活需要的理想墟市。 

 

  得悉政府向 貴委員會遞交文件，交代天水圍天秀墟的運作情況及優化措施；為加深各委

員對天秀墟目前運作的了解，故來函就我們所觀察和了解的資料作出補充，以便各委員參考。 

本聯盟於本年三月初召開了共五場的檔主會議，總結天秀墟檔主目前遇見的問題包括： 

1. 宣傳不足、2. 太熱太曬、3. 去水位不足、4. 沙地引致大塵、5. 電力不足、 

6. 出入口不足、7. 休憩設施不足、8. 路牌指示不足、9. 沒有魚類肉類售賣及熟食檔太少。  

 

根據政府向立法會提交的文件 CB(2)1060/12-13(01)號文件，第 5(a)段「加強天秀墟地面的

排雨能力」措施，正回應上述第 3 項的「去水位不足」的問題，然而，這項工程對天秀墟的檔

主帶來諸多不便。原本，天秀墟檔主建議在排水系統工程進行期間，關閉整個墟市一個月，期

間檔主免租，而建築署工人便可一次過盡快完成工程，而東華三院就在這段期間，盡快處理好

宣傳等工作。然而，檔主的建議並未能直接向政府傳達。據東華三院負責人稱，建築署已決定

將整個排水系統加建工程分三個階段進行，每個階段須將三份之一的檔位圍封，讓工人可在檔

位前的地面進行鑽鑿工程，而另外三份之二的檔位則須繼續營業；而租金則只可豁免兩星期。 

 

事實上，工程進行期間，天秀墟整個場地都受到鑽鑿工程的影響，嘈音、沙塵問題嚴重

影響顧客前來的意欲，其他未被圍封進行工程的檔位，雖理論上可以繼續營業，但事實上，工

程卻嚴重影響墟市的人流和購買意欲，生意大受影響。事實上，檔主自己本身在墟市內工作，

亦難以抵受工程期間的嘈音和沙塵問題，因此，本聯盟認為政府及主辦機構東華三院應豁免所

有檔戶於工程進行期間的租金，以補償因工程進行所導致的生意影響。事實上，天秀墟因先天

缺憾而導致人流不足，影響檔戶生意；因此，政府應給予所有檔主一律「免租」1-2 個月，無

須再逐一審核檔主的經濟狀況，再決定是否批准免租，以補償政府未能為檔主營造一個妥善的

營商環境，作出彌補。 

 

上述事件反映政府將天秀墟交由東華三院管理和營辦前，並未妥善處理好天秀墟的硬件

建築部份，為趕在農曆年前開業而犠性了檔戶的長遠營運環境，故才會出現上述這種「一邊開

檔、一邊進行工程」的混亂狀況。本團體認為政府，尤其是建築署必須承擔這個責任，為檔戶

作出合理補償。 



根據 CB(2)1060/12-13(01)號文件，第 5(b)段的「加強場地遮蔭效果」的措施方面；本團體

認為東華三院已購置的 13 把太陽傘並未能解決天秀墟太曬太熱（上段第 2 項）的問題，該些

太陽傘只能遮擋休憩空間的陽光，事實上，檔主們每天坐在檔位裡面，都會被猛烈的陽光照射，

有些檔戶更由早上十時開始被陽光照射到黃昏六、七時，情況惡劣。本團體認為建築署於天秀

墟檔位的設計上，尤其是檔位的小簷篷，出現了嚴重失誤，完全未能遮擋陽光，亦未能在雨天

時遮擋雨水，令不少檔戶的貨品都被雨水淋濕，明顯並未考慮到檔主的實際需要。總結眾多檔

主及顧客們的意見，都認為需要為整個天秀墟興建天幕或上蓋，希望政府能夠考慮多撥資金，

興建這個設施，讓天秀墟能真正滿足天水圍居民的購物需要。 

 

根據 CB(2)1060/12-13(01)號文件，第 5(c)段「重新分配電力」措施方面，本團體收到不少

檔戶表示未能成功向東華三院申請增加電力。由於夏季已經來臨，每個檔戶每天都需要在檔位

裡看守超過八小時，故都十分需要有足夠的電力去安裝風扇等降溫系統，或安裝小冰箱以儲存

小量冰凍飲料以降溫。為免出現檔主難忍酷熱氣溫而中暑的事件發生，本團體要求政府盡力協

助推動中華電力公司，為天秀墟整體增加電力供應。 

 

另外，本團體收到大量檔主及顧客的意見，要求在天秀墟增加出入口。CB(2)1060/12-13(01)

號文件並未回應這個要求。現在此向各委員詳述這個要求的原因。目前天秀墟只設有一個大門，

對於居住在附近而欲前往天秀墟購物的居民甚為不便，需要在外兜一個大圏才能進入墟市，亦

未能像河畔天光墟，或其他人流甚多的商場一樣，例如沙田的新城市廣場，因著「必經之路」

而為墟市製造人流，帶旺該地點。我們經過一番觀察，認為如果能夠在天逸邨出口位置設一個

門口，在天富苑方向的巴士站位置再設一個門口，便能夠令天秀墟變成一個必經之點，居民可

以穿過天秀墟往來天富苑裡的 4 間中小學及天逸邨，以及前往天逸輕鐵站。在此希望政府積極

考慮。 

 

  此外，關於「魚類肉類及熟食檔」問題，本團體明白基於目前相關牌照的申請限制，天秀

墟的檔主較難申請到相關牌照，尤其是熟食牌照，在墟市內售賣熟食。因此，希望政府能積極

考慮設立墟市政策，於政策底下列明符合特定規格的墟市，可於某些貨品類別豁免於現行法例

之外。 

 

最後，本團體希望能就天秀墟的硬件設施上，直接與相關政府部門交流意見。此外，天

秀墟作為日後全港墟市的發展模範，本團體亦認為政府及東華三院應定期親身於立法會上向各

委員交代天秀墟的運作情況，使委員亦可以藉此與政府及東華三院作正面的交流。 

 

天秀墟檔主大聯盟 啟 

2013 年 5 月 27 日 




